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部分人物故事展示

微微更更新新解解民民忧忧 小小区区花花园园焕焕新新颜颜
见习记者 陈佳玲

四季如春的花园绿化、崭新大气的休闲长廊、生动活泼的故事立柱……宁馨小区修缮一新的
花园最近成了居民们热议的话题。 “这里原先杂草丛生，还有人摆桌子打牌，好好的公共休闲场地
被弄得乌烟瘴气，居民们时常向居委会反映。”小区所属的大宁新村第一居委会党支部书记赵尔明
介绍，宁馨小区建于上世纪 90 年代，小区公共区域面积本就不大，把唯一的花园“弄弄好”是居民
们共同的现实需求。去年年底借着大调研的契机，小区通过微更新，调动起了居民自主参与的积极
性，大家出谋划策选定设计方案，让“老”花园焕发新颜。

居民盼望花园改造

去年以来，上海在全市启动大调研，聚焦
治理“难点”，破解民生“痛点”。 借着这股东
风， 大一居委会的干部走访了小区 400 多户
居民，听民意摸实情。宁馨小区的不少老人都
反映自己腿脚不方便，出不了远门，希望能在
楼下小区花园里转一转。宁馨小区有 20多年
历史，近年来由于私家车数量增多，小区的公
共活动场地越来越有限。 原本可以到花园里
走路散心，但绿化常年无人养护，公共空间被
私人侵占等现象却让花园成了居民不愿亲近
之地。

每年初夏， 宁馨小区花园里的紫藤花都
会如期盛放，一串串紫色花穗垂下来，宛若珠

帘。 在此已经居住十多年的居民邹女士告诉
记者，每年夏天紫藤花都开得特别漂亮，就连
住在隔壁小区的居民都会特意跑过来观赏。
不过，由于花园年久失修，紫藤长廊的柱子污
迹斑斑，绿化地里杂草丛生，颇为“煞风景”。
因此，花园改造成为居民们共同的期盼。

激发居民自治热情

明确了需求，居委会立刻向街道提出建
议，得到了街道的高度重视。 今年 7 月，居委
会邀请了静安区绿化管理中心，制定了两套
改造方案。 第一种方案采取规则式模块种植
的方法，选用毛鹃、栀子花、绣球花、黄金菊、
紫娇花等常绿花灌木和草花， 金森女贞、红

叶石楠等常绿灌木；第二种方案则以自然式
种植为主，选用毛娟、绣球花、黄金菊等常绿
花灌木和金森女贞、 红叶石楠等常绿灌木。
有了方案后， 大一居委会举办了两次听证
会，并组织居民进行方案投票。 最终第一种
胜出。

得知小区花园要改造， 居民们都十分高
兴，还主动出力，拔除花园内的杂草。 有的居
民积极建言献策， 对花园设计方案提出了许
多好的建议， 例如以彩绘的方式把小区好人
的故事呈现到长廊的柱子上； 又如在绿化地
里种上应季的花卉， 让花园时刻都保持春意
……这些建议都一一被采纳。

为了制作彩绘， 居委会从今年 3 月份开
始征集，历经数月最终筛选出了 12 个小区好

人的故事， 再请广告公司按照人物原型照片
画成漫画。 卡通形象的身边人物绘上了柱子，
居民们看着格外亲切。 以前，每到下午都有几
位老人聚在亭子里打牌。 居委会几经劝说都
无果。 居委会书记赵尔明说：“如今看到修缮
一新的花园， 打牌的老人也主动表示要爱护
大家共同的活动场地。 ”

如今，宁馨小区的花园里每天都很热闹。
天气晴朗的日子， 就会有老人三五成群地在
这里聊天晒太阳；早上和傍晚，都有不少居民
在这里锻炼； 下午， 象棋爱好者们也抱上棋
盘，在花园里感受对弈的乐趣；放学后，孩子
们也会在花园里嬉戏……赵尔明说， 花园改
造不仅拉进了邻里关系， 更切实提升了居民
的幸福感。

改造后的花园全貌

许建新是大宁新村第一居民区第三党支
部的党员，十分热心肠，邻里有麻烦事都愿意
找他帮忙。 他退休后，有次撞见住在小区 15
号的朋友， 得知 15 号 -18 号里的老人们住
在高层，买菜特别困难。 他主动肩负起帮老人
们买菜的重任，一干就是十年。

最热心的志愿者
许建新

最深情的老党员
杨传春

杨传春同志是小区里的老党员， 一身正
气。其妻子被查出癌症后，前后动过 2次大手
术，只能卧床。 二十年如一日，他天天为妻子
煮饭洗衣擦身， 悉心照料。 在他们金婚纪念
日，居委会为他们举办了一场金婚典礼。在场
的人，都被他们相濡以沫的深情感动。

改改造造后后的的花花园园听听证证会会现现场场


